

## **Castillo de San Salvador de La Punta**

Por: Jorge Ernesto Echeverría Cotelo y Antonio Quevedo Herrero

Imágenes: Archivo General de Indias Sevilla, España y Archivo del Gabinete y Museo de Arqueología

Desde que la villa de San Cristóbal de La Habana definiera su asentamiento en 1519, se reconoció la importancia estratégica que tenía la llamada “Punta” por estar a la entrada de la bahía y puerto.

Como la colocación de vigías y piezas de artillería aisladas, la construcción de trincheras o la cadena que cerraba la entrada del canal del puerto, no resultaron suficientes para la defensa del lugar, a partir de 1590 comenzaron las obras del Castillo de San Salvador de La Punta, bajo la dirección del ingeniero militar Bautista Antonelli. A pesar de las encontradas opiniones entre el ingeniero y el gobernador, y de la furia de los huracanes, San Salvador de La Punta quedó terminado hacia 1630 y cumplió su misión.

La defensa frente a las tropas británicas en 1762, que finalmente tomaron la ciudad, le acarreó graves daños, pero con la recuperación de La Habana por España en 1763, fue restaurado y ampliado por los ingenieros Silvestre Abarca y Agustín Crame.

El siglo XIX ratificó el valor defensivo de La Punta con la adaptación de plataformas y muros que respondían a las exigencias de las nuevas piezas de artillería de los sistemas Barrios y Ordoñez, que rápidamente perdieron actualidad. Cumplió entonces el castillo otras funciones no relacionadas con valores estratégicos, en detrimento de su conservación como inmueble histórico.

Con los trabajos de restauración acometidos por la Oficina del Historiador de la Ciudad de la Habana entre 1999 y 2001, la vieja edificación recuperó su imagen y lugar en concordancia con su valor histórico y cultural.

San Salvador de La Punta ha estado unido en la historia a las fortalezas de la Real Fuerza y Los Tres Reyes del Morro. Los tres integran, desde el siglo XVI el diseño del escudo de la ciudad de La Habana, y en 1982 fueron incluidos en la moción de la UNESCO, que declaró al Centro Histórico de La Habana y a su sistema defensivo hasta finales del siglo XIX Patrimonio de la Humanidad.